

boletín bibliográfico

N.º 126 - PROYECCION - Ap. 2.002 - GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

- 2.447 ALCALÁ, M., *La mujer y los ministerios en la Iglesia*. Salamanca, SÍGUEME 1982, 378 págs.

El tema de la posible ordenación de la mujer ha sido discutido en estos últimos años. El Documento de la Congregación para la Doctrina de la fe de 1977 quiso poner fin a la controversia. Sin embargo, ciertas dificultades teológicas quedan en el ambiente. El autor enmarca el problema en el cambio de mentalidad que supuso el Vaticano II y en las raíces históricas que motivaron los planteamientos tradicionales para centrarse en el estudio de la declaración vaticana. Según se dice en el prólogo: «Hemos procurado realizar este trabajo con lealtad cara al magisterio de la Iglesia y con libertad propia de la reflexión teológica». Se trata, pues, de un estudio serio, ponderado y nacido de una crítica respetuosa, que ayudará al esclarecimiento de toda esta problemática. Libro fundamental para todos los interesados sobre el tema.—E. LÓPEZ AZPITARTE.

- 2.448 BOFF, L., *Encarnación. La humanidad y jovialidad de nuestro Dios*. Santander, SAL TERRAE 1980, 78 págs.

Estas páginas están escritas con la intención de recuperar el verdadero sentido de la Navidad. Terminan siendo una cristología abreviada: en Jesús el hombre y Dios, que mutuamente se estaban buscando, acaban por encontrarse. Se añade al final una paraliturgia para la bendición del belén.—B. A. O.

- 2.449 BOFF, L., *La fe en la periferia del mundo*. Santander, SAL TERRAE 1981, 262 págs.

Teología de la liberación, eclesiología y espiritualidad, estos son los tres apartados en que se mueve el conjunto de estudios de este volumen. Respecto a la teología Boff procede a clarificar las bases y las implicaciones de la teología de la liberación, su conexión con la política y el marxismo, y su configuración dentro de una eclesiología de comunión, misional y popular. En este contexto se hace una relectura de la espiritualidad y de la mística estableciendo las bases de la contemplación en la acción política, y presentando a María como modelo de una Iglesia liberadora y profética. Es la suya una teología vitalista y comprometida, lejana a los moldes intelectualizados y teóricos de gran parte de la teología europea.—J. A. ESTRADA.

- 2.450 CHARPENTIER, E., *Para leer el Nuevo Testamento*. Navarra, VERBO DIVINO 1981, 128 págs.

Quien siga página a página esta «Guía del Nuevo Testamento» y cumpla todas sus indicaciones terminará bastante familiarizado con el mundo y el mensaje de estos libros. La presentación del Nuevo Testamento se hace en ocho temas, los dos primeros de carácter general y los restantes dedicados al estudio de los diferentes libros. Lo más llamativo de la obra es su sencillez y su enorme sentido práctico, sin olvidar de fondo la seriedad de sus contenidos.—B. A. O.

- 2.451 COUSIN, H., *Los textos evangélicos de la pasión*. Navarra, VERBO DIVINO 1981, 262 págs.

No estamos ante una exégesis seguida de los textos de la Pasión, como se puede encontrar en cualquier comentario de los evangelios, sino ante unas consideraciones e interpretaciones que miran más al conjunto de cada narración y de las relaciones entre las cuatro. El autor está atento a la historia de los textos a través de las etapas de la tradición. Es su propósito «manifestar ciertas líneas de fuerza en la evolución de las tradiciones evangélicas» de la Pasión y conducir al lector a plantearse el problema de la verdad histórica. Sus oportunas consideraciones metodológicas pueden ayudar a leer estos textos con el enfoque adecuado.—E. BARÓN.

- 2.452 DURRWELL, F.-X., *La Eucaristía, sacramento pascual* (Verdad e Imagen 77). Salamanca, SÍGUEME 1982, 198 págs.

Frente a otras teologías de la Eucaristía, algunas de amplio influjo en la historia de la Iglesia, el autor presenta la muerte y la resurrección de Jesús como única clave válida para la interpretación de aquélla. Sólo el misterio pascual permite comprenderla como presencia, como sacrificio y como comunión. La lectura de este libro puede ser un buen instrumento para armonizar los distintos aspectos de la Eucaristía, pero sobre todo para ordenarlos en torno al que es fundamental.—B. A. O.

- 2.453 GRESHAKE, G., *Más fuertes que la muerte. Lectura esperanzada de los «novísimos»* (Alcance 21). Santander, SAL TERRAE 1981, 142 págs.

Catedrático de teología en Viena y especialista en temas escatológicos, G. Greshake ofrece en estas páginas una presentación sencilla del sentido de la esperanza cristiana y de su proyección sobre la muerte y las llamadas «realidades últimas». Quizá lo más enjundioso de su obra es el esfuerzo por conectar íntimamente el «más acá» y el «más allá», ya que de su desvinculación parten muchos equívocos y malas interpretaciones entre los cristianos.—B. A. O.

- 2.454 JEREMIAS, J., *Abba. El mensaje central del Nuevo Testamento*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 355 págs.

El autor es ya conocido del lector español por otras obras suyas como experto en el mundo judío de tiempos de Jesús, que utiliza estos conocimientos históricos y lingüísticos para la teología y la exégesis del N. T. La presente obra recoge en sus páginas la que estaba publicada en castellano con el título *El mensaje central del N. T.* y añade a ella una serie de artículos sobre Jesús y el N. T. La dispersión propia de una colección de artículos está compensada por la unidad de método y la referencia al «mensaje central del N. T.». Luis Rubio en su presentación pondera los méritos de este autor y de esta obra. Sin negarlos, no hay que desconocer algunas limitaciones. En Jeremías prevalece el esfuerzo por reconstruir un pasado, el del Jesús histórico. Pero no hay que perder de vista que en exégesis del N. T. ésta no es la única tarea. Por importante que sea el

pasado de Jesús los escritos del N. T. están compuestos desde y para un presente.—
E. BARÓN.

2.455 LOCHET, L., *La salvación llega a los infiernos* (Alcance 16). Santander, SALTERRAE 1980, 176 págs.

Un tema tan vidrioso como es el infierno lo relaciona el autor con la crisis de sentido que atraviesa nuestro mundo. Sus reflexiones, hechas desde la fe y desde la preocupación pastoral y no desde la frialdad del especialista, pretenden descubrir en Jesús y su triunfo el sentido último del infierno.—B. A. O.

2.456 MICHAUD, R., *La historia de José*. Navarra, VERBO DIVINO 1981, 174 págs.

En dos etapas se divide esta obra: en la primera se pretende llegar a José como personaje histórico; en la segunda se intenta explicar la formación de la figura literaria de José. En este sentido el conjunto literario que aquí se estudia es clasificado, en cuanto a su género literario, como «novela histórica». El autor, canadiense y especialista en las tradiciones patriarcales, pone así al alcance del lector medio un conjunto complejo de problemas.—B. A. O.

2.457 PANNENBERG, W., *El destino del hombre* (Pedal 139). Salamanca, SÍGUEME 1981, 158 págs.

La tensión individuo-comunidad se presenta también en el tema de la elección divina. W. Pannenberg estudia la evolución de la respuesta en el AT, con la insistencia inicial en el pueblo y el giro hacia el individuo, propio del período postexílico. El cristianismo llega a una síntesis de estos dos aspectos que impide toda caída en el sectarismo o en el elitismo. Las ideas del hombre occidental sobre su existencia individual y social están profundamente influenciadas por el pensamiento cristiano. Esto aumenta el interés por este ensayo del conocido teólogo alemán.—B. A. O.

2.458 SÁNCHEZ CHAMOSO, R., *Los fundamentos de nuestra fe. Trayectoria, cometidos y prospectiva de la teología fundamental*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 362 págs.

Hoy la fe está más necesitada que nunca de una fundamentación: es ésta una tarea de reflexión que se apoya en la experiencia creyente que le antecede. Esta obra aspira a ofrecer una puesta al día de tal fundamentación, acorde con los tiempos que vivimos y encaminada a poner las bases de una fe responsable y adulta. La sistematización del tema y la bibliografía que se va incluyendo constantemente hacen este libro útil para la docencia teológica.—B. A. O.

2.459 SCHOTTROFF, L. - STEGEMANN, W., *Jesús de Nazaret, esperanza de los pobres*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 225 págs.

El presente estudio analiza los pasajes de los evangelios, y especialmente los textos lucanos, estudiando la postura de Jesús ante el tema de la pobreza. Se trata de un estudio que tiene en cuenta tanto los datos sociológicos como el trasfondo histórico en el que se desenvuelve la acción de Jesús, utilizando una metodología histórico-crítica. Se estudia el movimiento de seguimiento de Jesús y la pertenencia social de sus seguidores, así como los destinatarios de su mensaje y el contenido de la doctrina lucana. Es un estudio más sintético y recopilador que creativo o innovador. Un buen exponente de teología centroeuropea.—A. S. D.

ETICA Y MORAL

- 2.460 *Cristianos en una sociedad violenta. Análisis y vías de acción* (Punto Límite 12). Santander, SAL TERRAE 1980, 300 págs.

A través de 18 estudios se analiza la realidad de la violencia en nuestro mundo. Ante todo se pasa revista a sus múltiples campos de acción: biología, psicología, economía, política, vida social. Pero el objetivo final del libro es la reflexión cristiana sobre el tema y las posibilidades de acción. Gran parte de las contribuciones fueron presentadas en un ciclo de conferencias que tuvo lugar en Zaragoza (marzo 1980). Se han añadido otras aportaciones complementarias. Los autores son todos bien conocidos del lector español (Ruiz Giménez, González Faus, Peces-Barba, Iniesta, etc.).-I. CAMACHO.

- 2.461 DWORKIN, G. - BERMANT, G. - BROWN, P. G. (Eds.), *Mercado y ética*. Madrid, PIRÁMIDE 1980, 222 págs.

Aunque esta obra tiene su origen en un simposio de expertos celebrado hace ya unos años en EE.UU. (1974), no puede decirse que haya perdido actualidad. Las diez colaboraciones que la forman abordan los problemas relacionados con la disyuntiva mercado-intervención estatal desde las distintas perspectivas. La orientación que domina en los autores es liberal. El contexto socioeconómico que reflejan es el de la sociedad avanzada americana.-I. CAMACHO.

- 2.462 *Ética y política en la sociedad democrática*. Madrid, ESPASA-CALPE 1980, 324 págs.

Cinco profesores universitarios, independientes pero demócratas de convicción, estudian en sendas colaboraciones la relación entre la ética y la política. La base antropológica de toda política y la articulación de la libertad con los condicionamientos sociales forman las dos primeras partes de la obra. Un resumen en 12 tesis sobre lo que es la política constituye el tercer capítulo. Los dos últimos abordan dos temas concretos de enorme interés: por qué obedecer a la mayoría y la violencia. Como hilo conductor de todo, un deseo de respuestas serias, lejos de todo radicalismo de un signo u otro.-I. CAMACHO.

- 2.463 FORCANO, B., *Una moral liberadora*. Madrid, NARCEA 1981, 318 págs.

En torno a ciertos planteamientos generales e introductorios de la moral, el autor ha reunido en este libro otros escritos anteriores ya conocidos, con las ventajas e inconvenientes en este tipo de publicaciones. Su lectura puede ayudar a descubrir los aspectos negativos de nuestra moral anterior y los nuevos caminos de evolución.-E. LÓPEZ AZPITARTE.

- 2.464 GONZÁLEZ-ANLEO, *Los hijos: cómo ven a sus padres* (Vida y Amor 3). Madrid, PPC 1981, 158 págs.

- 2.465 ESPEJA, J., *La familia: proyecto de comunidad* (Vida y Amor 4). Madrid, PPC 1981, 130 págs.

- 2.466 ALEGRE, J., *Doce a la mesa. Vivencias de un padre de familia numerosa* (Vida y Amor 5). Madrid, PPC 1982, 182 págs.

La colección Vida y Amor está ofreciendo materiales muy valiosos para fomentar la reflexión sobre la familia. En este caso, González-Anleo estudia la problemática de la familia desde las coordenadas de la juventud actual, que muchas veces vive una subcul-

tura propia, difícil de compaginar con el mundo de sus padres. El libro de Espeja ha nacido del trato con los novios: ofrece una visión muy completa del amor, primero, en toda la profundidad de su realidad humana, y después, como experiencia de la presencia de Jesús; un excelente libro para parejas que se van a casar. José Alegre, por último, es un padre de diez hijos, que nos relata sus experiencias en una familia numerosa con un estilo coloquial y lleno de simpatía.—I. CAMACHO.

2.467 *El Sínodo de la Familia. Selección de intervenciones de los Padres sinodales.* Madrid, PAULINAS 1981, 254 págs.

Hay que agradecer a la Delegación de Pastoral Familiar de Madrid y a la Editorial la publicación de estas páginas. Los resúmenes entregados a la prensa, durante su celebración, eran demasiado breves e intencionadamente anodinos para conocer toda la riqueza y valentía de muchas intervenciones en el aula sinodal. Una selección de 41 textos, sobre los diferentes temas en torno a la familia, dan una impresión más objetiva y real de los asuntos que allí se trataron. Es verdad que algunas peticiones y sugerencias presentadas no fueron recogidas en las proposiciones sinodales, ni por la *Familiaris consortio*. Pero ya es significativo que algunos obispos, incluso en nombre de sus Conferencias episcopales, hayan querido manifestar su pensamiento con plena libertad. El libro podrá servir para muchos como un mensaje de esperanza.—E. LÓPEZ AZPITARTE.

IGLESIA

2.468 BARRENA, J., *El rostro humano de Teresa de Avila.* Salamanca, SÍGUEME 1981, 310 págs.

El título del libro expresa muy bien las pretensiones del autor: acercar al lector a la humanidad de Teresa de Avila. El resultado corresponde a tales pretensiones. Si alguien, por defectos de cultura o por incapacidad de aproximación, no ha tenido acceso a las obras de la santa puede encontrar aquí un camino para descubrirla tal como era: profundamente humana, a la vez que profundamente de Dios. El estilo es ágil, de ensayo, pero de profunda fidelidad a los rasgos de la santa. En el acercamiento a la mentalidad de nuestra generación hay que considerar un verdadero acierto la titulación de las distintas partes de la obra.—A. NAVAS.

2.469 *Comunidades y evangelización. IV Encuentro Catecumenal Diocesano (Cuadernos de Experiencias Pastorales 6).* Madrid, PPC 1981, 78 págs.

La experiencia que recogen estas páginas es digna de darse a conocer porque constituye un esfuerzo de reflexión sobre el hecho de las comunidades eclesiales en general, fenómeno tan importante en la Iglesia de hoy. Este encuentro, organizado por el Secretariado Diocesano de Catequesis de Madrid, se celebró en abril de 1981. Aquí se ofrecen el Documento de Trabajo previo, las ponencias generales y particulares que se presentaron, una entrevista con el Cardenal Tarancón y una guía muy completa de 392 comunidades localizadas en la diócesis de Madrid.—B. A. O.

2.470 CONFERENCIA EPISCOPAL ALEMANA, *Biblia para la escuela.* Navarra, VERBO DIVINO 1982, 256 págs.

Los obispos alemanes nos ofrecen una selección y resumen de textos de la Sagrada Escritura para iniciar a los niños en la lectura de la misma. Orientada la obra hacia el diálogo de Dios con el hombre, pretende que los niños comiencen a familiarizarse con la Biblia y descubrir qué es lo que el Señor quiere decir. A los padres y maestros preo-

cupados por esta tarea, quizás algunos temerosos en poner la Biblia en manos de los niños, les puede resultar un buen instrumento de trabajo.—C. ROA.

2.471 LAGARDE, C. y J., *Enseñar a decir Dios. Iniciación al simbolismo cristiano*. Barcelona, HERDER 1981, 212 págs.

Este libro es fruto de la experiencia de muchos padres, catequistas, sacerdotes y educadores cristianos. Describe el proceso a través del cual el joven llega a hacer suyo el lenguaje religioso. Al mismo tiempo propone orientaciones para apoyar este proceso, en el que desde el comienzo debe incorporarse el simbolismo bíblico como el mejor instrumento para expresar la fe, con tal de que se use de forma creativa y no servilmente repetitiva.—B. A. O.

2.472 LÓPEZ, F., *Teresa la andariega*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 144 págs.

Se trata de una obra de divulgación que elige el sistema de la historieta ilustrada. Por esta misma razón tiene sus limitaciones, pero también sus ventajas. El libro llega intuitivamente a toda clase de personas, pero especialmente al gran público, acostumbrado a la agilidad mental que ha desarrollado el cine. Bien escogidos los textos que ilustran las viñetas y un gran acierto el haber intercalado trozos originales de las obras de la santa en momentos especialmente significativos, porque el libro en sí facilita su comprensión a pesar de estar en castellano antiguo y sirven de puente para quien tenga sensibilidad y se sienta impulsado a leer los originales.—A. NAVAS.

2.473 MARTÍ BALLESTER, J., *San Juan de la Cruz. Noche oscura leída hoy*. Madrid, PAULINAS 1981, 213 págs.

Resulta una agradable sorpresa leer a San Juan de la Cruz en un castellano moderno. Lo de «leído hoy», que aparece en el título, hay que entenderlo en su literalidad, a saber, San Juan de la Cruz traducido o vertido a nuestro lenguaje cotidiano. Con seriedad y pulcritud. Y como el Santo decía verdades de a puño, rotundamente, apenas te metes en la lectura de este rejuvenecido clásico, comienzan a escocerte tan desnudas verdades. Me parece un gran acierto esto de traducir nuestros clásicos espirituales, aunque se pierda el rancio sabor de su literatura. Martí Ballester lo hace, por lo demás, con mucho acierto.—C. GRANADO.

2.474 MARTÍ BALLESTER, J., *Diccionario del pensamiento de Santa Teresa de Jesús*. Valencia, EDICEP 1981, 572 págs.

Se trata de una obra de acercamiento del modo de pensar de Teresa de Jesús a personas que no tengan mucha oportunidad o ganas de asomarse directamente a sus obras. El mismo autor confiesa haber pretendido que por su medio se conozcan más los originales de la santa. En este sentido puede ser un libro de utilidad muy amplia entre personas de intereses incluso contrapuestos. Solamente hay que decir que el libro, más que un diccionario en el sentido que se da a este término, es una recopilación escogida de textos conforme a grandes temas subdivididos a su vez en epígrafes menores o más concretos. Desde mi punto de vista es de agradecer que haya mantenido la frescura de los originales en las citas de las obras de Teresa de Jesús.—A. NAVAS.

2.475 *Mi fe viva, ¿para qué?* Bilbao, DESCLÉE 1981, 46 págs.

2.476 *Mi primer Diccionario Bíblico*. Bilbao, DESCLÉE 1981, 46 págs.

Dos álbumes ilustrados destinados a adolescentes. El primero, su mismo subtítulo dilucida el tema, destinatarios y autores: «Respuestas de un grupo de sacerdotes a pre-

guntas de muchachos de 10-14 años sobre Jesús, la guerra, la violencia, los defectos y la amistad». En el segundo se ofrecen unas asequibles y vivas explicaciones de las palabras más usuales en el lenguaje cristiano: «adorar», «adviento», «alegría»... que por ósmosis los adolescentes cristianos acostumbran a escuchar y decir, pero no siempre correctamente. Esta obra les puede ayudar en el utilizar con más propiedad este lenguaje.—C. ROA.

2.477 MONLOUBOU, L., *Leer y predicar el Evangelio de Mateo. Ciclo A.* Santander, SAL TERRAE 1981, 314 págs.

2.478 MONLOUBOU, L., *Leer y predicar el Evangelio de Marcos. Ciclo B.* Santander, SAL TERRAE 1981, 188 págs.

2.479 MONLOUBOU, L., *Leer y predicar el Evangelio de Lucas. Ciclo C.* Santander, SAL TERRAE 1982, 332 págs.

Estos tres volúmenes son ante todo un comentario a cada uno de los sinópticos, aunque pensados como una preparación remota para las homilias dominicales. No se sigue el orden litúrgico, sino el de cada evangelio. Se añade algún comentario sobre la primera lectura que acompaña a cada perícopa evangélica en el leccionario litúrgico; se prescinde, en cambio, de la segunda lectura, que nada tiene que ver con las otras dos. Estos tomos, cuyo autor es profesor de Sagrada Escritura en la Facultad Católica de Toulouse, servirán para adentrarse en la teología de cada sinóptico con motivo de su utilización litúrgica.—B. A. O.

2.480 PUJADAS, J. M., *Encuentros de Promoción Juvenil.* Barcelona, HERDER 1981, 386 págs.

La presente obra es una guía para la organización de encuentros de promoción juvenil y de grupos juveniles cristianos. Con un desarrollo minucioso y útil al lector preocupado por la pastoral juvenil, el autor de una manera ágil, sencilla y espontánea nos ofrece el fruto de una larga experiencia pastoral con jóvenes. Los «Encuentros de Promoción Juvenil» son unas convivencias a jóvenes que ponen en común durante unos días su vivencia cristiana, se disponen a escuchar la Palabra de Dios y a celebrarla, y se comprometen según sus posibilidades a elegir su estado eclesial (laical, sacerdotal o religioso).—C. ROA.

FILOSOFIA

2.481 BUNGE, M., *Materialismo y ciencia.* Barcelona, ARIEL 1981, 235 págs.

Mario Bunge, físico y filósofo de la ciencia, argentino, profesor en la McGill University de Montreal, intenta en esta obra dar rigor científico al materialismo, de acuerdo con los avances del saber actual. Determina el concepto de materia y expone las tesis básicas del materialismo. Somete a crítica la dialéctica, el finalismo, el dualismo psicofísico, las doctrinas de Popper sobre el «tercer mundo», el mundo objetivo de las ideas. Su interpretación materialista le lleva a la explicación de la mente, de los valores, de la cultura desde ese presupuesto. —El materialismo sólo puede proponerse como hipótesis, como postulado: «Todos los objetos materiales, y sólo ellos, son reales» (pg. 38). Desde esta hipótesis, todos los hechos, aun los más espirituales, se los puede estudiar científica y materialísticamente desde su vertiente cerebral estructural etc.— «Este libro puede considerarse como una invitación a tratar el materialismo como un campo de investigación antes que un cuerpo de creencias fijas, o sea, de dogmas» (pg. 8). Del espacio tridimensional se puede dar una versión bidimensional en el plano, según las reglas de la

representación de la perspectiva. Negar la realidad de la tercera dimensión sería ya el «dogma», injustificable científicamente.—I. MUNOZ.

- 2.482 CEVALLOS, S., *Exposición esquemática del pensamiento de Marx*. Quito, EDICIONES DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA 1981, 222 págs.

No está escrito este libro sino con una pretensión didáctica. Sintetiza el pensamiento de Marx, prescindiendo quizá en exceso de su génesis progresiva, en torno a tres grandes temas: crítica de la sociedad de su tiempo, alternativa a la misma, fundamentos filosóficos del marxismo. La exposición va acompañada siempre de una crítica, en general bastante negativa. Sólo se aceptan las aspiraciones utópicas de Marx que tanto resaltan en contraste con las deficiencias de la sociedad de su tiempo.—I. CAMACHO.

- 2.483 HABERMAS, J., *Historia y crítica de la opinión pública. La transformación estructural de la vida pública*. Barcelona, GUSTAVO GILI 1981, 351 págs.

Aparece ahora en traducción española esta obra de Jürgen Habermas, publicada en 1962. Jürgen Habermas, uno de los últimos representantes de la llamada «Escuela de Frankfurt», actual codirector del Instituto Max Plank de Stanberg, es una figura representativa del pensamiento social actual. La obra que reseñamos, aun siendo de su primera época, ofrece gran interés como esbozo y arranque de muchos de sus temas y preocupaciones expuestas después más ampliamente. «Historia y crítica de la opinión pública» (su título en traducción literal sería «El cambio estructural de la publicidad. Una categoría de la sociedad burguesa») expone la historia de este concepto y de esta realidad típica de la sociedad burguesa: «la publicidad», el «espacio público»: las funciones que ha desempeñado en la sociedad, las transformaciones que ha ido sufriendo, desde el primer liberalismo, pasando por la irrupción de los proletariados y los socialismos, hasta las sociedades de masas y las sociedades posindustriales. Es un concepto y una realidad importante para el conocimiento de la sociedad contemporánea y su problemática actual. La traducción es de Antoni Domènech, quien hace también una buena presentación y ambientación de la obra («El diagnóstico de Jürgen Habermas, veinte años después», pp. 11-37).—I. MUÑOZ.

- 2.484 HUARTE, J., *Una lectura crítica de «El Capital»*. Madrid, UNIÓN EDITORIAL 1981, 208 págs.

Apreciable esfuerzo analítico el realizado aquí, pero excesivamente mediatizado por el «muy poco entusiasmo» del autor hacia la figura científica de Marx. El análisis se limita al primer libro de *El Capital* y se estructura en torno a cuatro puntos: valor, plusvalía, salario, acumulación de capital. Juan Huarte destaca siempre la debilidad teórica de Marx, que va construyendo una teoría para que sirva de soporte a unas convicciones revolucionarias que le son previas.—I. CAMACHO.

- 2.485 HUBBELING, H. G., *Spinoza*. Barcelona, HERDER 1981, 162 págs.

Esta es una síntesis breve, pero muy completa, de la vida, obra y pensamiento del filósofo judío, así como del estado actual de la investigación sobre el mismo. La bibliografía final es exhaustiva. El autor de este volumen es profesor en la universidad holandesa de Groninga.—F. L.

- 2.486 LANZ, R., *Marxismo y sociología. Para una crítica de la sociología marxista*. Barcelona, FONTAMARA 1981, 180 págs.

Esta es una obra que se distingue por su coherencia y por su carácter profundamente original y radical. El autor pone en cuestión algunos de los principios fundamentales

del consenso universitario tradicional. Inspirándose en la Escuela de Frankfurt *problematiza* los conceptos más enraizados y más rutinarios del pensamiento científico-social moderno. En especial nos parecen muy bien tratados estos temas: a) la definición del marxismo antes de todo como una teoría revolucionaria, b) la insistencia sobre el carácter histórico del marxismo como teoría social, c) la impugnación de la epistemología positivista y del cientifismo, d) la afirmación del humanismo marxista como dimensión esencial del pensamiento dialéctico y e) la premisa de que el marxismo trata de explicar los procesos reales desde la *perspectiva del proletariado*.—C. B.

2.487 RODRÍGUEZ PANIAGUA, J. M., *¿Derecho natural o axiología jurídica?* Madrid, TECNOS 1981, 210 págs.

Esta obra es fruto de la fusión de dos opúsculos anteriores, uno sobre el derecho natural y otro sobre la ética de los valores como ética jurídica. En resumen se trata de una presentación del derecho natural en el marco del derecho en general, para pasar luego al estudio de la ética de los valores y la axiología jurídica.—F. L.

2.488 SAHAGÚN, J., *Interpretación del hecho religioso. Filosofía y fenomenología de la religión*. Salamanca, SÍGUEME 1982, 210 págs.

La abundante bibliografía sobre el hecho religioso es sintetizada aquí por Juan de Sahagún siguiendo la doble coordenada fenomenológica y filosófica. No se trata de una obra de investigación, sino de poner al alcance del lector de forma sistematizada lo que hay sobre el tema. El estudio histórico ocupa bastantes páginas, que terminan con un análisis crítico de las posturas marxista, freudiana y neopositivista. La síntesis final del autor se inspira en el pensamiento de X. Zubiri.—F. L.

PSICOLOGIA

2.489 SÁNCHEZ-RIVERA, J. M. - CASSO, P. - SÁNCHEZ ALONSO, M., *Integración psíquica y psicología humanística*. Madrid, MAROVA 1981, 198 págs.

2.490 SÁNCHEZ-RIVERA, J. M. - CASSO, P. - SÁNCHEZ ALONSO, M., *Integración transindividual y psicología humanística*. Madrid, MAROVA 1981, 158 págs.

Estos dos libros son los últimos volúmenes de la colección «El hombre integral y la psicología humanística», obra en cinco tomos que pretende presentar y divulgar la corriente psicológica cuyo objetivo es la integración y desarrollo de la totalidad de las posibilidades del hombre. En los tres primeros se ofrecía una visión integradora de los aspectos corporales, emotivos y mentales de la persona humana. El volumen cuarto trata de la intuición y fenómeno «psi», y el quinto del fenómeno místico. La obra resulta una buena exposición de temas tan actuales por su difusión como son el Budismo Zen, la Meditación Trascendental, Psicosisntesis, Sofrología, Parapsicología, etc. El tratamiento de los temas no es propiamente psicológico, (en sentido técnico) a pesar del título y de las aspiraciones de las introducciones, sino más bien antropológico-cultural-filosófico, como se puede deducir de manera aproximativa de la misma procedencia profesional de los diversos autores.—W. SOTO.

HISTORIA

- 2.491 BANGERT, W., *Historia de la Compañía de Jesús*. Santander, SAL TERRAE 1981, 650 págs.

William V. Bangert ha intentado dar una visión de conjunto de lo que ha sido la historia de la Compañía de Jesús desde su nacimiento en 1540 hasta la Congregación General XXXII en 1975. Se trata de un manual, que intenta a la vez ser crítico. Dentro de las limitaciones de espacio y de selección de temas que impone todo manual creo que da una visión de conjunto bastante realista de la andadura de los jesuitas en el mundo, intentando mostrar sus luces y sus sombras. Tiene tras sí una buena bibliografía, que avala la seriedad de sus conclusiones, incluso al nivel de un relato tan sucinto como el que se ve obligado a realizar. Sin querer exigirle la profundidad de un relato histórico reposado (no es eso lo que Bangert se ha propuesto) hay que reconocer que el libro puede conseguir un conocimiento básico mayor de lo que es y ha sido la Compañía de Jesús que no se base únicamente en rumores o ideas preconcebidas.—A. NAVAS.

- 2.492 GONZÁLEZ ZUBIETA, R., *Vida y obra del artista andaluz Antonio Mohedano de la Gutierrez (1563-1626)*. Córdoba, DIPUTACIÓN PROVINCIAL 1981, 284 págs.

Pintor lucentino, poco conocido, ha dejado una amplia huella artística en su ciudad natal y en las provincias de Córdoba, Málaga y Sevilla. González Zubieta aborda en estas páginas el estudio de su vida y de su obra, situándolas en ese período artístico tan desconocido que se desarrolló en España y en Andalucía antes del barroco (1560-1630). Si fue el barroco mismo el que lo eclipsó, no puede negarse que en estos años es donde se hace posible la articulación del renacimiento con el barroco.—F. L.

- 2.493 KEMP, T., *Modelos históricos de industrialización*. Barcelona, FONTANELLA 1981, 254 págs.

No es la primera vez que Tom Kemp aborda este tema. Lo original en esta ocasión es el alcance mundial que escoge. En concreto, analiza el proceso industrializador de Canadá, India y Japón. Pero antes en la primera parte, estudia las líneas generales de la industrialización y sus relaciones con la agricultura y el mundo rural, la tecnología, los transportes, la banca y el Estado.—I. CAMACHO.

- 2.494 RODRÍGUEZ CASADO, V., *Orígenes del capitalismo y del socialismo contemporáneo*. Madrid, ESPASA-CALPE 1980, 524 págs.

Este estudio histórico se centra en el siglo que transcurre entre 1760 y 1860 aproximadamente, aunque se parte de los legados anteriores: la Edad Media con su concepción de la naturaleza, el espíritu mercantilista y su orientación utilitarista, el modo de ser burgués. De la conjunción de estos elementos surge una doble corriente de secularización, una trascendente inspirada en el catolicismo; la otra inmanente, que dará origen al capitalismo y al socialismo utópico. En ambos casos se asume un modelo incompleto y parcial de hombre. El libro concluye con un estudio de Balmes, como representante cualificado, al final de la época estudiada, del pensamiento trascendente.—I. CAMACHO.

- 2.495 SAINT-SIMON, DUQUE DE, *Memorias*. Barcelona, 1981, 348 págs.

Consuelo Berges ha seleccionado estas páginas de los 43 volúmenes que ocupan las *Memorias* del Duque de Saint-Simon en la edición francesa de Hachette. La personalidad del autor fue decisiva en la política francesa de comienzos del XVIII y en el acceso al trono de España de Felipe V. Precisamente en esta antología se han recogido sólo las páginas que se refieren a nuestro país.—I. CAMACHO.

2.496 TRESMONTANT, C., *La crisis modernista*. Barcelona, HERDER 1981, 329 págs.

Se trata de una iniciación interesante al problema modernista que agitó a la Iglesia Católica a caballo de los siglos XIX y XX. Tresmontant se sitúa en una óptica muy personal, respetable pero discutible en algunas de sus conclusiones. Considera, por ejemplo, que el problema planteado por el modernismo está superado, cuando hay otras opiniones en que se subraya que está simplemente hibernado. Por otro lado hay momentos en que no parece hacerse cargo completamente del alcance del pensamiento de los autores que analiza, con lo que puede adjudicarles puntos de vista que no son propiamente de ellos. Lo mismo habría que decir de sus opiniones sobre la filosofía alemana en conjunto. Resumiendo: estudio interesante, llevado a cabo con seriedad, pero con la limitación de estar influido por posturas ideológicas del autor que distorsionan a veces el panorama que analiza.—A. NAVAS.

2.497 TUÑÓN DE LARA, M. (Ed.), *Historia de España. Vol. V: La frustración de un Imperio (1476-1714)*. Barcelona, LABOR 1982, 508 págs.

Manuel Tuñón de Lara dirige en este nuevo volumen de su Historia de España a cinco especialistas que estudian el período que media entre los Reyes Católicos y la Guerra de Sucesión. Se alternan en él los estudios sobre la economía, la política, la cultura y la ciencia. Todo ello no obsta a la presentación del conjunto como una obra manual o de iniciación para interesados en el tema. La abundancia de estadísticas, mapas y esquemas gráficos contribuyen a orientar convenientemente al lector en los problemas que se abordan. En conjunto es útil para un primer acercamiento a la Historia de España de los siglos XVI y XVII, con un buen criterio pedagógico, pero sin profundizar en exceso al tratarse de una obra de síntesis.—A. NAVAS.

2.498 WILLIAMS, M., *La Sociedad del Sagrado Corazón (Historia de su espíritu, 1800-1975)*. Madrid, SOCIEDAD DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS 1981, 414 págs.

Es difícil calificar una obra como la presente. Por una parte pretende ser historia, mientras por otra tiene rasgos ascéticos o de literatura espiritual que se entremezclan con los relatos de los acontecimientos, y eso a lo largo de todo el trabajo. Todavía en las dos primeras partes, «Las Raíces» y «Crecimiento», la motivación histórica aparece con claridad, pero en la tercera, «La Savia de la Vida», el libro deriva casi por completo hacia la literatura ascético-mística. Dentro de la ambivalencia en que se mueve la autora hay que reconocer que la documentación es amplísima y bien utilizada, con lo que hace indispensable recurrir a sus conocimientos a cualquiera que piense continuar historiando a la Sociedad del Sagrado Corazón. Sin embargo su intención parenética o espiritual hace que en cada caso haya que recurrir a las fuentes utilizadas en busca de los hechos sin más, en el caso hipotético de querer hacer historia sin otras connotaciones.—A. NAVAS.

CIENCIAS SOCIALES

2.499 DÍEZ NICOLÁS, J. - DE MIGUEL, J. M., *Control de natalidad en España*. Barcelona, FONTANELLA 1981, 362 págs.

Los autores, conocidos ya por otros trabajos de sociología, han realizado este primer estudio global sobre la planificación familiar en España, desde 1964 hasta 1981. Con abundante material de gráficas y encuestas se analiza la transición demográfica española, las actitudes sociales que han influido en esta evolución, las pautas de control en el conocimiento y utilización de los diferentes métodos y algunos aspectos de la política de-

mográfica. Aunque no todos estarán de acuerdo en todas sus apreciaciones, la obra constituye un instrumento valioso para los interesados en este tema.—E. LÓPEZ AZPITARTE.

- 2.500 ERARD, Z. - ZYGIER, G. M., *Las sociedades del Este, entre la libertad y el socialismo. El modelo polaco*. Barcelona, FONTANELLA 1981, 268 págs.

Este libro contiene dos series de documentos. La primera, publicada ya en la edición original francesa de 1978, procede casi en su totalidad de los tres años anteriores y analizan la evolución de Polonia desde los primeros acontecimientos de 1976. La segunda serie, añadida como apéndice (unas 40 páginas) a la traducción castellana, recoge ya los documentos que se cruzaron entre el sindicato Solidaridad y el gobierno en 1980. Por eso, en conjunto, estamos ante un material de enorme interés para acercarnos al problema polaco.—I. CAMACHO.

- 2.501 JOHNSON, H. G., *Teoría de la distribución de la renta*. Madrid, TECNOS 1981, 364 págs.

La lectura de este libro requiere una cierta preparación en economía. Procede de un curso impartido por el autor en la universidad de Chicago. Se pasa en él revista a las diferentes teorías sobre la distribución de la renta, las de línea clásica y las neoclásicas, sin olvidar el modelo bisectorial, de frecuente aplicación en el ámbito del comercio internacional.—I. CAMACHO.

- 2.502 MOCHÓN, F. (Director) y otros, *Estructura del empleo y del desempleo en España. Especial consideración del caso andaluz*. Granada, CAJA GENERAL DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD 1981, 266 págs.

Esta obra, premio de Investigación Socioeconómica 1980 de la Caja de Ahorros de Granada, analiza el período 1975-1980. La mayor parte del volumen se mantiene en un tono descriptivo, utilizando una enorme profusión de datos estadísticos desagregados por provincias, edad, sexo, ocupación, cualificación profesional. Los mayores niveles de paro en Andalucía a comienzos del período considerado obligan a reconocer el carácter predominantemente estructural del desempleo andaluz, en contraste con el nacional: pero se da una convergencia en las tasas españolas y andaluzas a lo largo del período considerado. Todo esto sirve de base a los autores para enunciar un conjunto de posibles políticas correctoras del paro, especialmente indicadas para Andalucía.—I. CAMACHO.

- 2.503 MURILLO, F. - RAMÍREZ, M., *Ordenamiento constitucional de España*. Madrid, EDICIONES S.M. 1980, 207 págs.

Generalizar para todos los ciudadanos el conocimiento del orden constitucional es una tarea cívica importante. En esta línea, nuestro legislador dispuso su conocimiento en la enseñanza media y profesional. Han querido los autores suministrar al público no especializado y al joven en formación una ayuda en esa tarea. El libro, aunque sigue la misma sistematización de la Constitución de 1978, no se limita a una mera labor exegética del texto de la ley, sino que se completa con la referencia a algunos conceptos fundamentales de la ciencia política y el derecho constitucional que permitan al lector comprender mejor el contenido de los principios y normas que forman el sistema de la Constitución. El volumen, dentro de su sencillez, puede ayudar al público al cual se dirige a un primer acercamiento a nuestra ley fundamental.—M. PÉREZ DE AYALA.

- 2.504 PEDINI, M. - BRANCHI, A., *Problemas y perspectivas de la Comunidad Europea*. Pamplona, EUNSA 1981, 422 págs.

Dos italianos son los autores de esta introducción a la problemática de la Comunidad Europea. Mario Pedini aborda los problemas de índole general en su dimensión histórica,

en sus perspectivas actuales y en sus posibilidades de expansión. Achille Branchi se circunscribe al estudio de los problemas económicos y monetarios. Como visión de conjunto, el libro es completo, está actualizado y ofrece al lector español una interesante versión procedente de más allá de los Pirineos.—I. CAMACHO.

2.505 RAWSKI, Th. G., *Crecimiento económico y empleo en China*. Madrid, TECNOS 1981, 164 págs.

Originariamente esta obra constituyó un informe preparado para el Banco Mundial en 1977. En él se estudia la relación entre crecimiento económico y empleo, tomando como coordenadas los años 1957 y 1975. Se muestra cómo el rápido crecimiento chino ha generado altos contingentes de empleo, pero sobre todo en el sector agrícola, a mucha distancia del industrial por ejemplo. El estudio, basado en fuentes informativas chinas, ofrece una interesante aproximación a un tema casi inédito para el lector español.—I. CAMACHO.

2.506 SERRANO MARTÍN, E., *Tradiciones festivas zaragozanas. Historia de los festejos populares en Zaragoza*. AYUNTAMIENTO DE ZARAGOZA 1981, 261 págs.

La primera parte del libro trata históricamente de una serie de tradiciones festivas zaragozanas, tales como la jota, el dance y otros bailes, gigantes y cabezudos, la mojjiganga, la tauromaquia, etc. En la segunda parte agrupa alrededor de las estaciones del invierno y del verano las principales fiestas zaragozanas. Pensamos que existe cierta confusión metodológica en el trabajo. Primero parecen confundirse ciertos elementos festivos, presentes en toda fiesta, con la misma fiesta popular. Y, en segundo lugar, no nos parece operativa la clasificación que se hace de las fiestas, en fiestas de verano, de invierno, ciudadanas, políticas y extraordinarias. Son órdenes distintos. De todas formas, la descripción histórica que se hace de cada una de ellas nos parece bien documentada. Un ejemplo a imitar por todos los ayuntamientos españoles.—P. CASTÓN.

VARIOS

2.507 ALLRED, G. H., *Lo mejor que puede hacer por su cónyuge y por sus hijos (Manual teórico-práctico para resolver positivamente los problemas de convivencia)*. Valencia, EDICEP 1981, 584 págs.

El método AIA (Análisis de Interacción de Allred), que presenta esta obra, pretende alcanzar un nivel de comunicación efectiva. Basándose en la psicología de Adler se propone un sistema de comunicación horizontal, como alternativa a la comunicación vertical que destruye toda comunicación personal. El libro está concebido con una orientación muy práctica, y analiza multitud de casos de relaciones marido-mujer o padres-hijos: a veces puede caer en un cierto «recetismo».—B. A. O.

2.508 CALDERÓN DE LA BARCA, P., *No hay burlas con el amor*, Edición, estudio y notas de Ignacio Arellano. Pamplona, EUNSA 1981, 379 págs.

El título del libro indica con toda precisión su contenido. La obra de Calderón es una comedia de enredo, que como toda la obra ligera del autor ha sido minusvalorada en comparación con su producción dramática. Se establece críticamente el texto de la comedia, a base de ocho textos diferentes, dándose las razones en cada caso para la elección del texto escogido. Los estudios lingüístico y dramático enmarcan perfectamente la comedia. Resumiendo: una edición crítica excelente de una interesante obra de Calderón.—A. NAVAS.

2.509 CARDENAL, E., *Tocar el cielo. Poesías*. Salamanca, LÓGUEZ 1981, 60 págs.

Estas páginas pueden considerarse una evocación poética de la revolución sandinista. Comentan distintos acontecimientos de la misma. Las ilustraciones proceden, en gran parte, de la comunidad que Ernesto Cardenal fundó en Solentiname, cuyas instalaciones fueron aniquiladas por las fuerzas somocistas. La obra constituye una original aproximación al fenómeno nicaragüense, tan difícil de entender desde Europa.—B. A. O.

2.510 HERNANDO, B. M., *El grano de mostaza. 366 reflexiones cristianas*. Madrid, PPC 1981, 408 págs.

Este libro está escrito en forma de diario. Este artificio sirve a su autor —poeta, escritor, periodista, director de «Vida Nueva»— para ofrecer sus reflexiones estructuradas según el calendario anual. A veces hacen referencia a las conmemoraciones del día, a veces no tienen relación alguna. Lo que sí es constante en ellas es la inspiración cristiana. Su lectura reposada constituirá una buena fuente de reflexión personal.—B. A. O.

2.511 SANTAYANA, G., *El último puritano*. Barcelona, EDHASA 1981, 406 y 584 págs.

Nunca los filósofos han sido buenos novelistas. Sin embargo, Santayana, uno de los últimos ejemplares de español cosmopolita, parece que ha sido una excepción. Para Fernando Savater, que la prologa, esta obra está llena de mesura y de ironía. El relato lo protagoniza un joven estadounidense (allá pasó Santayana gran parte de su vida) que vive con ciertos visos dramáticos su pertenencia a la clase espiritual superior. A una de sus características más relevantes (el puritanismo) alude el título de la novela, que fue publicada en 1935. Ahora aparece por vez primera editada en España.—F. L.

LIBROS RECIBIDOS*

BERTRÁN, *Escuela de matrimonios*. Barcelona, HERDER 1981, 136 págs.

BERTRÁN, *Escuela de padres*. Barcelona, HERDER 1981, 112 págs.

BOFF, *Iglesia: carisma y poder*. Santander, SAL TERRAE 1982, 264 págs.

BOHIGUES, *La oración ya es noticia*. Madrid, PPC 1981, 160 págs.

BOROBIO, *Ministerio sacerdotal, ministerios laicales*. Bilbao, DESCLÉE 1982, 462 págs.

CAZELLES, *En busca de Moisés*. Navarra, VERBO DIVINO 1981, 208 págs.

DARTIGUES, *El creyente ante la crítica contemporánea*. Madrid, MAROVA 1981, 148 págs.

DÍAZ, *Sabiduría y locura*. Santander, SAL TERRAE 1982, 184 págs.

DUMAS - SIMÓN, *Fe cristiana y vida cotidiana*. Madrid, MAROVA 1981, 144 págs.

ELLIS - GRIEGER, *Manual de terapia racional-emotiva*. Bilbao, DESCLÉE 1981, 456 págs.

ENOMIYA-LASSALLE, *¿Adónde va el hombre?* Santander, SAL TERRAE 1982, 144 págs.

EQUIPO INTERDISCIPLINAR, *Sexualidad y vida cristiana*. Santander, SAL TERRAE 1982, 176 págs.

GIAMMANCHERI - PERETTI (Eds.), *La educación moral*. Barcelona, HERDER 1981, 628 págs.

GOITIA, *De aquella teología a ésta*. Bilbao, DESCLÉE 1982, 416 págs.

GONZALEZ-CARVAJAL, *La causa de los pobres, causa de la Iglesia*. Santander, SAL TERRAE 1982, 152 págs.

GONZÁLEZ FAUS, *Clamor del Reino. Ensayos sobre los milagros de Jesús*. Salamanca, SÍGUEME 1982, 214 págs.

LANGER, *Praxis de la enseñanza de la Biblia*. Madrid, MAROVA 1981, 168 págs.

(*) La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros Recibidos* aquéllos que juzgue de mayor interés, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.